

## DEPARTAMENTO DE ÁFRICA

### INDEPENDENCIA DE LA REPÚBLICA DE SUDÁN DEL SUR

**Victoria Mántaras**

“Al fin libres” fue la consigna que se leyó el 9 de julio del pasado año, cuando Sudán del Sur se convirtió en el país más joven del planeta luego de que el 98% de sus habitantes votaran por el “Sí” a la independencia en el referéndum de enero de 2011.

La independencia de este nuevo país fue un hito en el camino de pacificación del ambiente hostil en el que aprendieron a convivir las regiones del Norte y Sur luego de 50 años de enfrentamientos políticos, étnicos y religiosos, donde el Sur, multicultural y multiétnico, fue sometido al control gubernamental de los musulmanes árabes del Norte.

La larga historia de oposiciones entre ambas regiones puede dividirse en dos grandes etapas: la llevada a cabo a partir 1956 hasta la firma del primer Acuerdo de Paz en Addis Abeba en el año 1972; y la reiniciada en 1983 hasta la firma del Acuerdo General de Paz de 2005.

Luego de la Independencia de Sudán del dominio anglo-egipcio en 1956, la región sur-sudanesa se levantó en armas contra las nuevas autoridades de Jartum, quienes negaban el sistema federal y buscaban imponer el régimen Islámico y la identidad árabe en todo el país. Liderados por el movimiento guerrillero de Anya Nya, el Sur logró alcanzar un Acuerdo de Paz luego de 17 años de enfrentamientos armados con el gobierno central.

Este acuerdo prometía la concesión, por parte de Jartum, de un llamado a la autonomía para el Sur. Al no celebrarse dicho referéndum, las partes volvieron a las hostilidades en el año 1983 de la mano del Ejército de Liberación del Pueblo de Sudán, brazo armado del Movimiento de Liberación del Pueblo de Sudán. Luego de 22 años de enfrentamientos que desplazaron a cientos de miles de personas y dejaron más de 1.5 millones de muertos, finalmente se llegó al Acuerdo de Paz del año 2005. Por el mismo se acordó 6 años de autonomía para los sursudaneses y el llamado a referéndum, que fue el que tuvo lugar en 2011.

Para Sudán del Sur, el haberse erigido como un pueblo independiente luego de décadas de Guerra Civil, implica aunar esfuerzos para llevar adelante la organización de un Estado Nacional, forjando una identidad común, eligiendo representantes populares, delimitando territorios sobre los cuales posee soberanía y desarrollando la vida económica, política y social del país. Muchas de estas cuestiones están siendo alcanzadas. Se ha establecido la capital en Juba, ciudad que funciona como núcleo político y administrativo desde 2005 y ha sido electo como presidente Salva Kiir Mayardit, máximo representante del partido del Movimiento de Liberación del Pueblo de Sudán del Sur, quien juró el mismo día en que los sudaneses del Sur se independizaron.

### **Nuevo país, nuevos desafíos**

Si bien este acto declarativo simboliza autodeterminación y autonomía, el país más nuevo del mundo tiene serias cuestiones que resolver con sus vecinos de Norte para que estos principios se desarrollen en total plenitud. Entre ellas, llegar a un acuerdo estable sobre la administración de los recursos petrolíferos y la delimitación de su territorio<sup>1</sup>.

---

<sup>1</sup> También debe tenerse en cuenta el conflicto iniciado en 2004 en la región de Darfur como un tema identitario para ambas regiones, donde una población mayoritariamente negra fue desplazada y mutilada por milicias árabes irregulares, quienes contaban con el apoyo tácito del gobierno de Jartum. El flujo de

La inestabilidad en estos puntos se relaciona con dos hechos importantes. El primero se debe a que desde el 9 de julio de 2011 los sursudaneses poseen soberanía sobre el 75% de los pozos petroleros que antes administraba Jartum, y bien sabemos que un recurso energético tan rico implica una latente hostilidad con sus antiguos compatriotas del Norte. Para complicar el panorama aún más, la gran mayoría de las refinerías y oleoductos se encuentran en territorio sudanés, así como también, el único puerto en el Mar Rojo para la comercialización de este bien, Port Sudan.

El segundo hecho que contribuye a un clima de inestabilidad se relaciona con las milicias rebeldes de la región del Kordofán del Sur y la zona en disputa de Abyei. La primera es una región fronteriza entre ambos países que se encuentra en una singular situación. Si bien su territorio depende jurisdiccionalmente de Jartum, las milicias rebeldes que allí tienen asentamiento lucharon por la independencia de Sudán del Sur, negándose a formar parte del Ejército del Norte. En la actualidad el Gobierno de Sudán ha intervenido la región, cerrando sus accesos y generando violencia contra la población civil, que es desplazada hacia países limítrofes donde viven como refugiados.

Respecto de la región de Abyei, en la frontera entre ambos países, en enero del año 2011 sus habitantes debieron votar un plebiscito para decidir si querían anexarse a Sudán o formar parte del territorio sur-sudanés. Como el gobierno de Jartum no permitió que la votación se llevara adelante, actualmente, Sudán enfrenta fuertes presiones internacionales, sobre todo de los Estados Unidos, para que esta situación se resuelva antes de agosto de 2012.

Sumados a los desafíos mencionados, Sudán del Sur debe dar solución a los grandes problemas humanitarios, económicos y sociales que sin duda llevará tiempo resolver. Según el Banco Mundial, los retos que deberá afrontar luego de años de Guerra Civil

---

personas que escapó a países vecinos, principalmente Chad, generó uno de los campamentos de refugiados más grandes de África con más de 100.000 personas. En la actualidad, el presidente de Sudán, Omar Al-Bashir está siendo investigado por la Corte Penal Internacional por Crímenes de Guerra en esta región.

son muchos y de gran envergadura. Algunos datos indican que un 50% de los habitantes se encuentra por debajo de la línea de pobreza<sup>2</sup>, cuestión que se avizora como estructural, ya que no hay ningún indicio de desarrollo agrícola, ni mucho menos industrial que sea dirigido desde el Estado y tenga como objetivo mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Aún hoy, el abastecimiento alimenticio de la población proviene, en su mayoría, de economías familiares autosostenidas de carácter agrícola. Esta total carencia productiva implica la importación desde Sudán de la mayoría de los bienes, servicios y capitales que la población consume, cuadro que cristaliza la estructural dependencia con la que el nuevo país deberá manejar las relaciones con su vecino del Norte.

Los problemas en infraestructura y servicios son muy agudos debido a que el gobierno orienta gran parte de sus recursos en mantener al Ejército de Sudán del Sur. Contar con sólo 60 kms de ruta pavimentadas, gran parte de los habitantes sin acceso al agua potable y el consumo de electricidad producidos por generadores a base de diesel a precios altísimos, son algunos ejemplos de la realidad social sursudanesa<sup>3</sup>.

### **Perspectivas a Futuro**

Por fortuna, no todo se plantea tan oscuro como parece. La contra-cara de esta situación son las enormes ventajas naturales que van más allá de lo petrolífero. La fertilidad de las tierras que se hallan en las laderas del Río Nilo Blanco, principalmente en su Valle y las posibilidades de acceso a esta cuenca acuífera para el desarrollo de cualquier actividad, son un activo para el desarrollo de un incipiente crecimiento agrícola regional. La fuerte corriente del Nilo a esta altura también abre nuevas perspectivas respecto de un posible abastecimiento energético de hidroelectricidad.

---

<sup>2</sup> Datos obtenidos del Banco Mundial. Ver: <http://datos.bancomundial.org/pais/SS>

<sup>3</sup> Datos obtenidos de World Factbook de la CIA. Disponible en: <https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/od.html>

Estos avances podrán hacerse posibles si Sudán del Sur toma decisiones acertadas y mantiene buena y cauta sintonía con aquellos países o empresas dispuestas a dirigir préstamos o invertir. China, Qatar, así como grandes corporaciones estadounidenses, han hecho públicas sus intenciones de ofrecer préstamos -siendo que algunos ya han efectivizados por parte de los primeros dos- y de llevar adelante importantes inversiones en infraestructura: construcción de rutas, aeropuertos, inversión en pozos petroleros, entre otros. Por su parte, el Banco Mundial está trabajando como asistente técnico y financiero para poder superar el estancamiento económico.

En general, el panorama se plantea complejo y dificultoso. Sin embargo el nuevo estado tiene condiciones latentes para labrarse un futuro que le permita insertarse internacionalmente y brindar bienestar a su pueblo.

## Bibliografía

**Aldekoa**, Xavier. "Sudan del Sur soy yo". *La Vanguardia*. 11 de Julio de 2011. Disponible en:  
<http://www.lavanguardia.com/internacional/20110711/54184525774/sudan-del-sur-soy-yo.html>

**Banco Mundial**. Datos de Sudán del Sur. Disponible en:  
<http://datos.bancomundial.org/pais/SS>

**Calatayud**, José Miguel. " El país más joven nace hipotecado". *El País*. 9 de Julio de 2011. Disponible en:  
[http://internacional.elpais.com/internacional/2011/07/09/actualidad/1310162405\\_850215.html](http://internacional.elpais.com/internacional/2011/07/09/actualidad/1310162405_850215.html)

**Calatayud**, José Miguel. "Sudán del Sur celebra el nacimiento de un nuevo país". *El País*, 9 de Julio de 2011. Disponible en:  
[http://internacional.elpais.com/internacional/2011/07/08/actualidad/1310076010\\_850215.html](http://internacional.elpais.com/internacional/2011/07/08/actualidad/1310076010_850215.html)

**CIA**, The World Factbook: South Sudan profile. Ver:  
<https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/od.html>

**Martell**, Peter. "South Sudan´s flag raised at Independence ceremony". *BBC News*. 9 de Julio de 2011. Disponible en:  
<http://www.bbc.co.uk/news/world-africa-14092375>

"Sudan formally notified by US on debt relief plan & Abyei proposal". *Sudan Tribune*. 19 de Febrero de 2012. Disponible en:

<http://www.sudantribune.com/Sudan-formally-notified-by-U-S-on,41646>

"Qatar to loan South Sudan \$100 million: official". *Sudan Tribune*. 11 de Mayo de 2012. Disponible en:

<http://www.sudantribune.com/Qatar-to-loan-South-Sudan-100,42555>

"South Sudan's announcement of \$8 billion loan from China draws skepticism". *Sudan Tribune*. 16 de Mayo de 2012. Disponible en:

<http://www.sudantribune.com/South-Sudan-s-announcement-of-8,42605>

"US-based billionaires pledge to rescue South Sudan economy through investment". *Sudan Tribune*. 23 de Mayo de 2012. Disponible en:

<http://www.sudantribune.com/US-based-billionaires-pledge-to,42677>